
平成 27 年度第１回長野市歴史的風致維持向上協議会 会議記録（概要） 

日時 平成27年８月21日  (金)  

午後１時30分～午後２時40分 

場所 第一庁舎８階 第二委員会室 

                                           

出席委員 １４名 

赤羽委員、牛山委員、北村委員、小林委員、土本委員、梅干野委員、宮下委員、

香山委員、中村委員、極意委員、高橋委員（代理出席）、五明委員、轟委員、

藤沢委員 

(１名欠席 若麻績委員) 

 

 

１ 開 会 

定足数の確認 

 

２ 挨拶 

  会長挨拶 

 

３ 委員の委嘱及び委員紹介 

 

４ 職務代理者選出 

  職務代理者に牛山委員を選出 

 

５ 職務代理者挨拶 

  牛山委員 

 

６ 諮問 長野市歴史的風致維持向上計画の平成27年度進捗評価及び 

計画の変更について 

 

７ 協議事項  

 (1) 平成27年度の歴史的風致維持向上計画事業について 

・説 明 事務局：資料１と添付資料№１～13 により平成 27 年度の計画事業を説明 

・意 見 MK21「史跡松代城跡保存整備事業」の添付資料№10 に描かれている新堀は、 

最近干上がってしまったことがあるなど、水源問題が厳しくなっている。「伝

統環境保存事業」で保存を進めている池庭などの水源と併せて、水源確保の

ための具体的な手法を検討してほしい。 

・回 答 新堀は、史跡の一部である一方、城跡北側の農地を所有する「新堀水利組合」

の方々には農業用水としても使われている。確かに最近は水量が減っており、

大変苦慮している。城下町を流れる水路が、この新堀や松代城の内堀ともつ

ながっているため、地域住民と連携しながら水量確保のための対策を取って
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いきたい。 

・意 見 来年１月から放送される NHK 大河ドラマ「真田丸」に関して、放送が始まる

と上田との相乗効果で全国から多くの観光客が訪れることが予想される。松

代城跡の整備の一環で発掘や測量のための囲いを設置する場合には、観光の

妨げとならないよう配慮して作業を進めてほしい。 

・回 答 「真田丸」は、長野市にとっても大変重要な機会と捉えており、観光振興課、

文化財課松代文化施設管理事務所及び地元と協議しながら準備を進めてい

る。松代城跡については、実際の工事は放送終了後の平成 29 年度を想定して

おり、平成 28 年度中は観光の妨げにならないよう対応したいと考えている。 

 

(2) 長野市歴史まちづくりシンポジウムの開催について 

・説 明 事務局：資料２により、「長野市歴史まちづくりシンポジウム」開催概要を 

説明 

・質問・意見なし 

 

(3) 歴史的風致形成建造物指定の候補について 

・説 明 事務局：資料３により、歴史的風致形成建造物指定の候補について説明 

         歴史的風致形成建造物への指定のための現地調査について提案 

・意 見 候補物件を擁する久山館は、戸隠という集落の始まりともいえる重要な場所 

である。残念ながら当時の建物は火災に遭ってしまい、今は失われているが、 

石垣は当時をうかがわせる重要な遺構であるので、ぜひ歴史的風致形成建造物 

に指定させていただきたい。 

・質 問 資料の図面によると、歴史的風致形成建造物の指定範囲の東側にも石垣が続 

いているようだが、実際に石垣が続いているのか。 

・回 答 石垣は前後にずれて続いているが、比較的新しいものであるため、指定範囲外 

とした。 

・意 見 石垣の現地調査をする久山館には、今回の指定範囲以外にも重要性を確認す 

べき石垣や池泉式の庭園があるので、併せて調査してほしい。 

・回 答 承知した。 

 

(4) その他 

・意 見 歴史的風致というと、本日の会議の内容もそうだが、どうしても建物などハー 

ド面のことが中心になってしまう点が残念である。歴史的風致は、人々の営み 

や生活といったソフト面にも焦点を当てたものなので、今回のシンポジウムで 

は、今も残るお祭りを継続していくことなどの重要性を市民の皆さんに知って 

いただくきっかけにしたいと考えている。 
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８ その他 

今後の予定等について 

・「長野市歴史まちづくりシンポジウム」の開催日時、会場の確認及び委員の協力

を依頼 

・次回協議会開催は、「長野市歴史的風致維持向上計画」の進捗評価報告及び 

審議及び計画変更の審議のため、平成 28 年２月ころを予定。詳細については後

日通知する。 

   

８ 閉 会 
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